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// EDITO

2024 a été une année de réalisations 
concrètes, maitrise de la dette, dévelop-
pement des infrastructures et renforce-
ment du lien social, mais l’avenir néces-
site encore plus d’ambitions.
Des vœux, une prise de parole ne sont 
jamais un acte à banaliser. Il faut expli-
quer, convaincre, partager, pour réussir 
et réunir !
Nous sommes là pour parler, pour pas-
ser un bon moment, avec des personna-
lités, des élus, des chefs d’entreprises, 
des habitants, des gens généreux, un 
beau panel d’une société qui aime son 
pays, sa ville, son territoire. Ces vœux 
sont un moment de lien social. La 
représentation des officiel de ce soir est 
exceptionnelle, celle des Hettangeois 
est unique !
Je vais peindre un sentiment, animé 
par des réalités, des projets.

Nous pourrions, par une certaine forme 
de résignation, ne retenir que des évè-
nements négatifs pour évoquer 2024, 
alors que 2024 aura été également une 
année où le rêve et le bonheur ont mis la 
France en lumière, avec des jeux olym-
piques et paralympiques somptueux, 
tant dans le domaine de l’organisation 
que par les médailles obtenues par les 
sportifs Français, ou encore par la réou-
verture majestueuse de Notre Dame.
2024, aura été l’année d’une situation 
politique en France et dans le monde, 
surprenante. La dissolution de l’Assem-
blée nationale, voulu par le Président de 
la République, reste incompréhensible.
La situation du pays est instable, les 
extrêmes deviennent les acteurs inquié-
tants de l’avenir. La France insoumise et 
le Rassemblement National sont sur le 
même vélo. L’un roule, l’autre se trouve 
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Mesdames, Messieurs, chers habitants 
de Hettange-Grande-Soetrich et du 

territoire de l’intercommunalité.

Nous nous sommes réunis pour célébrer une année riche en 
défis et réussites, mais aussi et surtout pour nous projeter 

vers un avenir prometteur. Georges Brassens disait « la seule 
révolution possible est d’essayer de s’améliorer soi-même, en 
espérant que les autres fassent de même ». C’est dans cet état 

d’esprit que je vous adresse mes vœux.

Discours des vœux du Maire
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sur le porte bagage.
L’absence de budget de l'État gène les 
collectivités. Nous voterons à Hettange-
Grande un budget, malgré l’irresponsabi-
lité de certains parlementaires, qui jouent 
un jeu dangereux.
La France est grande et a des atouts, 
qu’elle doit s’employer à mettre en 
valeur. Nos concitoyens n’attendent rien 
d'autre. Il convient avant tout de privilé-
gier l’intérêt collectif.
Je suis viscéralement soucieux de l’uni-
té nationale. Je crois en la France, au 
besoin de restaurer l’autorité, pour assu-
rer la sécurité et la justice, pour tous et 
partout.
En 1944 déjà, le Général devait rétablir 
l'État. On voit même un homme décrit 
dans livre le « LE FIL de l’épée », comme 
en colère contre le système. Avouons qu’il 
y a des similitudes avec notre époque. 
Notre pays rembourse 50 milliards d’in-
térêts, pour 3300 milliards de dette.
Sérieux, nous le sommes à Hettange-
Grande. Nous savons ce que veut dire 
« gérer une dette » abyssale.
Aujourd’hui, la dette dans notre ville est 
de 3 millions d'euros. Nous n’augmentons 
pas les taxes…
Si je réponds favorablement à toutes les 
demandes, le résultat serait cuisant.
Je ne dépense pas le sou que je n’ai pas, 
mais je fais !
Maire, je me suis fait la promesse de ne 
pas trahir, de ne jamais renier mes idées, 
mes valeurs, mes convictions, que je par-
tage avec le plus grand nombre.
Je suis depuis quelques semaines, le 
premier Conseiller Régional, issu de 
Hettange-Grande. La région Grand Est 
présidée par Monsieur Franck Leroy, 
pour qui j’exprime estime et respect, et 
dont je reconnais la volonté de faire du 
Grand Est une région forte, ambitieuse 
bénéficiant d’une belle harmonie de sa 
majorité.
Au cœur de la majorité régionale avec 
Valérie Debord, je suis fidèle à ma ligne 
de conduite qui consiste à être travailleur, 
présent, source de propositions, défen-
seur des intérêts de notre bassin de vie.
Cette fonction m’oblige et m’invite à 
étendre mon registre. Elle offre des pers-
pectives. Je vais exercer intensément ma 
fonction de Conseiller régional. Je vais 
rencontrer celles et ceux qui me solli-
citent, pour proposer le pacte des rura-
lités par exemple, et les accompagner. 
Je serais attentif au dossier du CNPE, et 
défendrai ce sujet majeur, qui nécessite la 
cohésion du territoire !
Le sujet des attributions foncières au 
regard de notre particularité frontalière 
est important. J’en appelle à la cohérence 

des élus du périmètre du SCOT. Nous 
devons obtenir des gages de sécurité sur 
la réserve des 1000 hectares dans le cadre 
du Stradet. L’application de la loi ZAN porte 
un préjudice aux populations qui veulent 
s’établir. Aujourd’hui l’accès à la maison 
individuelle rêve de millions de Français 
est sacrifié par une pensée unique, une 
pensée technocratique de l’urbanisme. 
Les contraintes d’urbanisme doivent être 
adaptées à nos réalités locales. Nous 
défendons des solutions équilibrées pour 
permettre à nos concitoyens d’accéder au 
logement tout en protégeant l’environne-
ment. ON évoque une consommation des 
terres de l’équivalent de 35000 terrains de 
foot. Si la puissance publique faisait bar-
rage aux voleurs de bois qui pillent nos 
forêts, c’est 60 000 terrains de foot qui 
seraient sauvés.
Je poursuis activement le sujet des mobi-
lités avec ce formidable projet de voies 
dédiées. Partagé par le département de la 
Moselle et l’Intercommunalité, et le pôle 
multimodal de la halte ferroviaire avec 
le rôle de la région et de la SNCF, que je 
salue sans oublier l’état. 
La reprise de compétence des axes 
routiers au premier janvier 2025 pour 
525 km de linéaire de voirie, va per-
mettre en investissement 92 millions 
d’euros pour l’entretien des surfaces, 
des structures, par la région Grand Est.
Seconde région en Europe pour le soutien 
à l’investissement des fonds européens.
Dans les terres Mosellanes nous avons, 
un formidable gisement de richesses 
d’hydrogéne. Le président Leroy s’est 
déplacé au Japon qui est très intéressé 
par le potentiel de notre sous-sol.
J’étais aux vœux de l’université de 
Lorraine à Thionville-Yutz. Cette univer-
sité est un moteur riche que nous devons 
valoriser et faire fructifier.
On peut avoir à un moment la décence de 
reconnaitre que cette région Grand Est 
travaille ardemment.
Ma nouvelle fonction ne m’éloigne jamais 
de Hettange-Grande. Je ne fais pas les 
choses à moitié, je suis présent car 
c’est dans mon ADN de l’être, depuis 
des années. C’est ma singularité, ma 
différence.
J’estime remplir le contrat, et chacun 
s’accorde à reconnaitre le dynamisme 
Hettangeois. Alors oui, nous préparons les 
élections municipales de 2026.
Pour ce qui concerne l’intercommunali-
té, je travaillerai à faire que Hettange-
Grande soit à sa juste place, et dans un 
rôle de rassemblement de notre terri-
toire au service de son développement.
Une commune, une intercommunali-
té, une agglo, un pays, ont besoin de 

cohérence pour créer la cohésion et tra-
vailler ENSEMBLE !
Notre intercommunalité dégage des 
moyens financiers. Le rôle et les fonctions 
de la centralité doivent être abordés, c’est 
le cas partout en France. 
En centralité, nous avons des devoirs 
importants, en mobilité, développement 
économique, écoles, collèges, santé, 
sécurité. La vie d’une commune comme 
Hettange-Grande réclame des exigences.
Hettange-Grande représente l’élan d’un 
territoire, l’envie, le dynamisme, l’attrac-
tivité et l’audace.
Nous avons sur l’impulsion de Hettange 
fait un centre de vaccination, il y aura 
un parking sur la ZAC, il y a une évolu-
tion des centres de secours que j’annon-
çais depuis 2016, il y a eu l’adhésion à 
l’AGAPE, le PMF, la création d’une cuvée 
Ammonite. Je ne peux omettre la reprise 
de compétence des documents d’identité, 
qui n’avait pas recueilli un accueil cha-
leureux. Je me souviens des débats sur 
la représentation Hettangeoise au sein de 
l’intercommunalité…
Être visionnaire, c’est un échantillon de 
ce que Hettange exprime souvent avant 
les autres. J’ai défendu âprement le dos-
sier de l’aménagement de la ZAC qui 
était refusé. Elle devient réalité, J’en suis 
flatté !
Le trophée des champions qui était 
une idée Hettangeoise est devenu 
communautaire. 
Qui se souvient de la défense des déposi-
toires mortuaires que j’avais initiée ?
Nous n’échapperons pas à travailler avec 
l’intelligence artificielle. Il est donc préfé-
rable de maîtriser cet outil. 
J’ai largement défendu l’intégration de 
Contz et Haute Kontz en voyant juste, et 
cela est un bonus ! J’ai été avec justesse 
plus réservé sur d’autres volontés.
Les communes agissent plus rapidement 
que l’intercommunalité. Cette dernière 
doit être la clé d’élaboration des dossiers 
structurants.



04 // EDITO

Conseiller régional aujourd’hui, je suis 
fier et heureux d’être devant une tâche 
immense, Maire j’ai relevé des défis. 
Hettange-Grande recherche le meilleur, 
tout le monde doit s’en inspirer.
Les élus sont des gens qui s’emploient 
à faire, pour répondre aux attentes des 
populations. Ceux qui réclament le plus 
sont ceux qui oublient le devoir civique.
« l’Absurdiland » administratif, DPE, ZFE, 
ZAN, SRU. Une chose est certaine, il faut 
connaître l’alphabet. Ces injonctions 
marquent la discrimination d’une caste 
technocratique.
Ce n’est pas l’élu qui freine, c’est bien en 
raison de ces normes et de ceux qui les 
produisent, que des projets sont freinés, 
et génèrent des délais insupportables. 
10 ans par exemple pour le dossier de la 
D14.
L’avenir des agences postales est un sujet. 
La poste ferme de nombreuses agences 
et demande, invite, incite les collectivi-
tés à compenser. L’anticipation s’avère 
nécessaire. 
La crise institutionnelle s’installe, les élus 
locaux tiennent le pays à bout de bras, en 
étant en première ligne.
Devant les tartuffes de la vertu, qui 
engendrent un conformisme moral, 
chaque jour, les élus travaillent ardem-
ment pour améliorer la vie des gens, 
dans un contexte budgétaire contraint, 
les menaces à nos personnes, les 
insultes, les normes excessives, les lois 
inapplicables.
Je m’attache à la Communauté de 
Communes, à concrétiser le Contrat 
Local de Santé que je porte. Des méde-
cins généralistes vont s’établir sur le ter-
ritoire. Des acteurs de la vie économique 
s’installent. Je poursuis le dossier sur les 
mobilités. Je rencontre des gens passion-
nés qui nous facilitent le travail, je pense 
au Sénateur Khalifé, a l’ancien Ministre 
François Braun, à Marie France Ollieric, 
médecin en cheffe du Pole Femme-mère, 
enfants de Thionville et de la maternité.
Je vais m'attacher au soutien de la 
Région Grand Est pour ce sujet de la san-
té au sens large, qui intègre la situation 
des femmes et des ados ou encore la 
précarité.
Soyez fiers de notre bassin de vie, nous 
avons cette fierté collective qui donne 
l’espoir et l’unité. Ici nous avons permis 
60 000 vaccins. Je remercie la CCCE. Là 
ou dans d’autres pays la vaccination était 
payante, elle était gratuite chez nous. 
Nous avons eu 20 000 morts de moins 
qu’en Italie par exemple. Eux sont fiers, 
nous nous critiquons.
Il est bon de rappeler aux populations 
ce qui a été fait, fibre très haut débit, 

alors qu’en Bretagne la couverture est de 
45%, elle est de 90% chez nous. Stations 
d’épuration, transport vers la piscine, 
spectacles communautaires, chantier de 
la citadelle de Rodemack, Vins de Contz, 
aménagement urbain, Gemapi. Mobilité 
vers le Luxembourg.
Il est bon d’énoncer les objectifs, Contrat 
local de santé, accompagnement des 
médecins, piscine, réseau de chaleur 
à travailler avec le CNPE et la ville de 
Thionville pour alimenter nos communes, 
voies dédiées, mobilités.
Ce travail, ce sont bien des élus qui l’ima-
ginent et le concrétisent.
Hettange-Grande travaille avec objectivi-
té, pour tout le monde en réunissant.
C’est mon engagement et mon devoir, je 
le fais avec passion.
Dans le cadre du tournoi de l’Open de 
Thionville ATP 75, Hettange-Grande sera 
associée à l'événement.
- Nos clubs et associations rayonnent.
-  La D14 est enfin reconnue d’utilité 

publique par avis préfectoral, ce qui va 
permettre de débloquer ce dossier.

-  La voie douce entre Soetrich et la ZAC 
sera une réalité d’ici quelques mois.

-  Le centre Europa sera reconstruit, le 
périscolaire à Michelet réalisé, l’en-
fouissement des réseaux de la Rue des 
Marguerites une réalité.

-  Nous avons le label ville sportive 
GRAND EST et nous travaillons pour le 
label ville fleurie, en ayant pour objectif 
le Gral.

- Le pôle multimodal, les voies dédiées.
- L’école Sainte Barbe.
-  L’objectif de construire un nouveau 

casernement de pompiers se précise.
- L’extension de la mairie.
Nous réalisons l’enfouissement des 
réseaux.
Il nous faut poursuivre et aussi entrete-
nir nos voiries.
L’éclairage LED est réalisé à 90 %.
L a  c r è c h e  c o m m u n a u t a i r e  e s t 
exemplaire.
Pôle multimodal, halte ferroviaire. Sur 
les mobilités nous tentons de rattraper 30 
ans d’inertie. Il ne faudrait pas que ceux 
qui agissent, prennent pour ceux qui n’ont 
rien fait.
10 300 followers sur notre page 
Facebook, une communication de pointe.
Nous débutons une étude stratégique en 
partenariat avec la région Grand Est de 
redynamisation de la ville de Hettange-
Grande, dans le cadre des communes de 
centralité. Elle a vocation à inscrire notre 
ville dans le cadre d’un plan avec une 
enveloppe de 600 000€ à la clé.
Le sujet du déplacement de l’aire des 
gens du voyage reste un dossier. Celui 

de la Gendarmerie est incompréhensible 
de la part du Ministère. J’ai saisi Bruno 
Retailleau, ministre de l’Intérieur, car ce 
sujet ne dure que depuis trop longtemps.
J’aime rappeler que le pouvoir de police 
du maire est administratif. Les conflits de 
voisinage sont traités par les instances 
compétentes, le maire n’a pas à s’immis-
cer dans ces sujets.
La promenade féérique a reçu des mil-
liers de visiteurs, ce qui fait de Hettange-
Grande une magnifique vitrine de Noel.
En matière de sécurité, les résultats sont 
excellents. Je remercie les services de 
Gendarmerie, le policier municipal. Des 
auteurs de cambriolages ont été inter-
pellés en flagrant délit, d’autres identifiés 
puis interpellés dans le cadre d’enquêtes.
L’école de la République offre un ensei-
gnement de qualité reconnu. Je remercie 
les enseignants et le personnel municipal.
La commune est attentive aux écoles. 
Apprendre à lire, écrire, calculer c’est 
fondamental.
J’ai vu des amateurs de l’immobilier, 
me présenter des projets contenant 52 
erreurs… Et après ils s‘étonnent d’un 
refus !
L’environnement doit être porté, défen-
du, élaboré. Le jury des communes 
fleuries passe cette année. Il sera juge 
de notre politique environnementale. La 
transition énergétique, la préservation 
du climat sont des fondamentaux de mon 
état d’esprit.
Je remercie les agents municipaux et 
collaborateurs.
Je remercie celles et ceux qui s’inves-
tissent, je pense aux bénévoles, prési-
dents d’associations et de clubs.
Hettange-Grande est une locomotive 
reconnue.
Avoir le plaisir d’être à la tête d’une 
équipe, présente, volontaire, constante 
capable d’initier des projets pour notre 
ville, est un redoutable honneur. C’est 
aussi le symbole de la stabilité, et de cette 
inébranlable volonté, de réunir pour réus-
sir ensemble ! 
Comme au premier jour, je suis engagé 
avec la même détermination, tout 
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comme mon équipe que je salue chaleu-
reusement pour le travail effectué, pour 
réussir, transformer, avancer, aider, 
construire, réaliser, voilà nos seules 
préoccupations.
Ce soir, je vous souhaite le meilleur, dans 
un esprit de concorde. La France a besoin 
de nous, et sur ce plan l’élu local, le maire 
sont des éléments majeurs de la stabilité 
du pays.
Nous sommes des habitants parmi des 
habitants, nous faisons un point d’hon-
neur à respecter nos mandats. Nous 
avons du mal à accepter que nos capaci-
tés soient amputées.
J’ai plaisir à promouvoir, et même favori-
ser le dialogue, avec les territoires voisins 
en ayant permis de sortir de l’isolement.
Dans les prochaines années, il faudra 
dans ce pays, mais plus largement en 
Europe, beaucoup de talents, de volontés 
aux élus pour gérer ce qui se déroule, 
et sauver les démocraties. Des chefs 
d'États appellent leurs ressortissants à 
ne pas s’intégrer, et à établir une contre 
population.
La future dérégulation des réseaux 
sociaux a de quoi interpeller, tant les 
manipulations vont pouvoir éclabousser. 
Les réseaux sociaux outre le fait qu’ils 
sont des agences de renseignements 
de certains pays comme la Chine ou les 
Etats Unis, deviennent les pilotes de 
déstabilisation, ou même les adultes se 
confondent sur des réseaux d’ados ! En fin 
de compte ils deviennent des réseaux de 
désocialisation…
J’ai une pensée pour « Y' a qu’à et 
Faucon ». Je les invite à la prudence. 
Tous les élus se lèvent le matin en vou-
lant régler des problèmes et apporter des 
solutions.
Je salue Bernard Zenner élu depuis 35 
ans et maire de Cattenom qui a décidé de 
ne pas se représenter. Il fait le choix de la 
sagesse au regard de la vie.
J’ai une pensée pour Claude Barthelemy, 
conseiller municipal de mon équipe, qui 
nous a quitté brusquement.
La France est formidable, je suis fier de 
l’habiter. Nos territoires ont des atouts, 
je suis fier de contribuer à les dévelop-
per. Hettange-Grande rayonne. Nous 
avons cette volonté, cette intelligence 
collective qui invite à la coopération, à la 
solidarité.
Je suis heureux de voir présent Monsieur 
Pierre Cuny, Clémence Pouget, Madame 
la députée, les maires de la CCCE et 
Michel Paquet, les représentants de la 
Gendarmerie, des pompiers, les repré-
sentants de la centrale nucléaire, du 
Temo, Keolis, de la SNCF, du 40e RT, de 
l’éducation nationale, ou encore Yves 

Henri et Julien Boutter, OU ENCORE 
Jacky Helgot qui a œuvré à la région, et 
Monsieur le Sous-Préfet sans oublier 
Monsieur le Curé et le Sénateur Mizzon. 
Je salue René Franceschetti et le FC 
Metz car nous avons besoin du retour de 
l’empire grenat et du FC Metz.
Je suis terriblement motivé pour pour-
suivre ce travail formidable, avec les 
élus de ce nord Thionvillois au poten-
tiel énorme, si riche, si demandé, et le 
concours de l’État parce qu’ici, le Sous-
Préfet, nous assistent. Hettange-Grande 
est un élément qui rayonne.
De Evrange, Volmerange, Contz, Haute 
Kontz, Mondorf, Roussy, Hagen, Berg, 
Fixem, Gavisse, Rodemack, Escherange, 
Zoufftgen, Kanfen, Entrange, Basse 
Rentgen, Breistoff, Boust, Beyren, 
Puttelange les Thionville, Cattenom à 
Hettange-Grande puis Thionville, Yutz, au 
département de la Moselle, jusqu’à cette 
superbe ville de Metz, nous sommes une 
addition de force, sans oublier la Région 
Grand Est, avec qui il faut compter.
Les services que nous offrons en santé, 
lycées, mobilité, développement écono-
mique, n’ont aucune frontière, et sont 
complémentaires.
Je suis la voix de ceux qui ne se résignent 
pas.
Je rends hommage à ces formidables fan-
tassins que sont les soignants, les ensei-
gnants, les policiers, les gendarmes, les 
pompiers, les militaires, les élus.
Ce soir je vous ai parlé de maîtrise bud-
gétaire, de ne pas augmenter les taxes, 
de travailler sur l’environnement encore 
et toujours, sur nos écoles, car en allant à 
tous les conseils je sais depuis longtemps 
les difficultés des ados, de rénover nos 
équipements sportifs, de soutenir encore 
et toujours les clubs et associations, de 

faire jaillir le dossier des mobilités, de ne 
pas oublier nos anciens, de savoir adapter 
nos collectivités aux évolutions de la vie.
Deux chantiers immenses débuteront : la 
salle Europa et le périscolaire Michelet. Je 
n’oublie pas Sainte Barbe. Des chantiers 
structurants au bénéfice des enfants. 
Voilà un signe fort confirmé.
J’ai une réelle vision de l’avenir de nos 
bassins de vie. On me reconnaît une qua-
lité de négociation, je suis fier d’en être 
l’incarnation.
Je prouve qu’il n’y a pas de fatalité et 
qu’une commune peut se relever, rele-
ver les défis, exister, apparaître comme 
essentiel dans le dialogue, le dessin 
d’un territoire, d’un bassin de vie et son 
avenir.
A chaque porte difficile à ouvrir, j’ai pris 
du plaisir, alors au travail.
Ensemble, nous avons prouvé que rien 
n’est impossible. 2025 sera une année 
de défis et de réussites partagées. 
Continuons à avancer, unis, ambitieux 
pour notre avenir commun. Les réussites 
locales sont le fruit d’un travail collectif.

Belle et bonne année 2025 à vous, très 
chaleureusement.

Vive le Nord Mosellan.
Vive Hettange-Grande.
Vive la France.

Roland BALCERZAK, Maire

L'ambition est le chemin vers le succès,  
la persévérance est le véhicule  

avec lequel on y parvient.
Bill Bradley
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Cérémonie des vœux du Maire
La traditionnelle cérémonie des Vœux du Maire s’est tenue le 23 janvier, salle Europa.

Plus de 300 personnes étaient présentes, 
parmi lesquelles de nombreuses person-
nalités, Maires de la CCCE et son président 
Michel Paquet, le Maire de Thionville Pierre 
Cuny et la Maire de Yutz Clémence Pouget, 
la Députée Isabelle Rauch et le Sénateur 
Jean-Marie Mizzon, le Sous-Préfet 
Philippe Deschamps, les représentants de 
la Gendarmerie, des Pompiers, du 40e RT 
avec le Colonel Mathieu Lara, les repré-
sentants de la centrale nucléaire, Keolis, 
de la SNCF, de l’éducation nationale, sans 
oublier Monsieur le Curé Mathieu Schiebel, 
ou encore Yves Henri et Julien Boutter, 
dirigeants du Moselle Open.

Administrés, commerçants Hettangeois, 
bénévoles et président(e)s d’associations, 
agents municipaux, jamais Hettange-
Grande n’avait accueilli un tel parterre 
d’invités !

Le Maire, qui a récemment pris ses fonc-
tions de Conseiller Régional, a rappelé les 
opportunités que cela induit pour Hettange-
Grande et le territoire de la CCCE.

Ses engagements sont nombreux et visent 
à faire de Hettange-Grande un territoire 
d’attractivité et de coopération :

  Mobilités et infrastructures : la 
voie douce entre Soetrich et la 
ZAC sera une réalité d’ici peu.  
La D14, enfin reconnue d’utili-
té publique, avance à grands pas. 
La halte ferroviaire et le projet de 
pôle multimodal, ou encore les voies 
dédiées.

  Services et équipements : reconstruc-
tion du centre Europa, création du péris-
colaire à Michelet, modernisation des 
infrastructures comme l’enfouissement 
des réseaux et l’extension de la mai-
rie. L’objectif de construire un nouveau 
casernement de pompiers se précise.

  Énergie et écologie : éclairage LED 
réalisé à 90 %, travail en cours pour 
approfondir le label Ville Fleurie en 
plus du label Ville Sportive Grand Est 
qui vient d’être renouvelé pour 4 ans.

  Santé et attractivité : arrivée de méde-
cins généralistes et développement du 
Contrat Local de Santé.

Le Maire et son conseil municipal pré-
parent également l’avenir avec des projets 
stratégiques ambitieux, notamment une 
étude de redynamisation urbaine en par-
tenariat avec la Région Grand Est, dotée 
d’une enveloppe de 600 000 €€ pour inscrire 
Hettange-Grande dans une nouvelle ère. 

2025  s’annonce  prometteuse  pour 
Hettange-Grande, grâce à une intelli-
gence collective portée par les ambitions 
de la municipalité.

Réunir pour réussir ensemble.
Ensemble, continuons de faire vivre et 
grandir Hettange-Grande. 
Très belle année 2025 à toutes et à tous !

REMISE DE MÉDAILLE 

Laetitia Obringer-Dos Reis
Lors de la cérémonie des vœux, c’est avec plaisir 
que le Maire a remis, avec Monsieur le Sous-Préfet 
Philippe Deschamps, la médaille de la Jeunesse 
Sport et Vie Associative à Laetitia Obringer Dos Reis, 
pour sa générosité et son implication dans la vie 
locale où, au travers de son association Leedecoco, 
elle génère l’envie d’avoir envie par le biais de la 
danse et de la culture accessible à tous.
De cet élan qui rassemble plus de 150 danseurs et dan-
seuses, elle s’emploie aussi à animer des actions locales, avec 
des temps forts et intenses pour Octobre rose et le soutien aux femmes tou-
chées par le cancer du sein, ainsi que pour ses activités Cœur de coco.
En octobre 2024, ses actions ont permis de recueillir des fonds pour le service 
de l’hôpital Bel Air. Cette médaille vient récompenser son dévouement et son 
implication dans la vie locale. 
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Le Maire Roland Balcerzak a été nommé conseiller régional 
du Grand Est, succédant à Bob Tahri. 

Premier élu de la commune et de l’in-
tercommunalité à occuper ce poste, 
il siégera dans les commissions 
finances et mobilités, deux domaines 
essentiels.
Une opportunité historique
Le Maire s’est dit honoré et prêt à 
relever ce nouveau défi sans négliger 
ses responsabilités locales. Il entend 
soutenir les projets des communes et 
renforcer la cohérence régionale sur 

des dossiers clés comme les trans-
ports, l’éducation et le développement 
économique.
Avec cette fonction, il défendra les 
intérêts de Hettange-Grande et du 
nord de la Moselle tout en travaillant 
au sein de la majorité régionale diri-
gée par Franck Leroy, afin de promou-
voir et d’aboutir à des projets structu-
rants pour la région.

OPÉRATION  
TRANQUILLITÉ – VACANCES
La municipalité lance l’Opération 
Tranquillité – Vacances (OTV) pour 
renforcer la sécurité des habitations 
pendant les absences prolongées.
Grâce à la vidéoprotection et à la 
coopération entre le policier municipal 
et la Gendarmerie nationale, les 
cambriolages ont fortement diminué. 
L’OTV va plus loin en proposant des 
patrouilles régulières autour des 
domiciles inscrits, avec confirmation 
envoyée après chaque contrôle.
Ce service gratuit est mis en place par 
votre collectivité pour lutter efficacement 
contre les cambriolages, en complément 
des autres dispositifs existants. 
Vous pouvez vous inscrire directement 
au bureau de police municipale, 45 jours 
à l'avance et au plus tard 3 jours avant 
votre départ.

Au revoir Claude

C ’est avec une profonde 
tristesse que nous avons 
appris le départ de 

Claude Barthelemy. 
Parti trop tôt, il laisse derrière 
lui une empreinte dans l’équipe 
municipale et dans les associa-
tions dans lesquelles il œuvrait, 
et où il a tant donné.
Claude n’était pas seule-
ment un conseiller municipal 
dévoué ; il était aussi un homme 
de cœur, toujours souriant, tou-
jours une parole aimable pour 
chacun, il incarnait une bien-
veillance et une joie de vivre 
contagieuse. Son engagement 
auprès du CCAS et du Club de 
l’Amitié, où il se plaisait à créer 
des moments de lien et de par-
tage pour nos aînés, avec son 
épouse Joëlle, témoigne de son 
investissement pour les autres.
Également membre du CCAS, 
toujours disponible et serviable, 
il véhiculait les anciens au 
Cap Vert à Breistroff pour leur 
permettre de participer à des 
séances d’aquagym. 

Au nom de l’équipe municipale, 
nous adressons nos pensées 
les plus affectueuses à son 
épouse Joëlle, à sa famille, à 
ses proches, et à tous ceux qui 
ont croisé son chemin.
Merci, Claude, pour ton dévoue-
ment, ton sourire, et ton 
humanité.

Avec respect et gratitude,
Roland Balcerzak
Maire de Hettange-Grande
Pour l’équipe municipale

Le Maire, nouveau 
Conseiller Régional : une 1re 
pour le territoire
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EXPOSITION 

« Maman, je ne veux pas la guerre ! »

Le label Ville Sportive 
Grand Est renouvelé 
pour 2024-2028

Cette exposition bouleversante a juxtapo-
sé les dessins d’enfants polonais (1939-
1945) et ukrainiens (2022), offrant une 
perspective universelle sur les horreurs 
de la guerre à travers les yeux des plus 
jeunes.

Un événement mémorable
L’exposition a été inaugurée en pré-
sence du Maire, des représentants des 

associations Dom Polski en tenue tradi-
tionnelle, Échanges Lorraine-Ukraine, du 
président de l'association Nancy France 
Pologne, Frédéric Hoen, et de Mme 
Tetiana Port, représentante ukrainienne. 
L’exposition s’est accompagnée de col-
lections philatéliques retraçant l’histoire 
de l’Ukraine et d’un espace dédié aux 
initiatives de solidarité locales envers les 
populations ukrainiennes.

H ettange-Grande a obtenu, une nou-
velle fois, le Label Ville Sportive 
Grand Est, une distinction qui 

récompense l’engagement de la munici-
palité et des clubs en faveur du sport.
Cette reconnaissance officielle, remise 
par le Comité Régional Olympique et 
Sportif (CROS) Grand Est, met en lumière 
le dynamisme de notre tissu associatif 
et les efforts constants déployés par la 
municipalité.
Elle récompense notamment la politique 

sportive avec le soutien 
aux clubs par le biais de 
subventions ou de prêts 
de salle, l’accessibilité 
pour les personnes en 
situation de handicap, un 
développement équilibré 
entre sport de compétition, loisirs et bien-
être pour tous les âges et pour toutes les 
catégories de population.
Comme d’autres labels obtenus par 
la municipalité (villes fleuries, ville 

prudente, Commune Nature,…), c’est un 
vecteur d’attractivité pour le territoire. 
Hettange-Grande fait ainsi partie des 29 
communes et villes sportives Grand Est 
renouvelées jusqu'en 2028. 

La Salle Mercure a accueilli 
l’exposition « Maman, je 
ne veux pas la guerre ! », 
organisée par le Club 
Philatélique et son président 
Pascal Rith. 
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Lors de cet événement, le Maire 
Roland Balcerzak a tenu à féliciter 
chaleureusement les joueurs pour 
leur talent, leur solidarité et leur 
détermination. Ensemble, ils ont 
prouvé que le travail d’équipe et la 
persévérance pouvait les amener loin. 
Sous la direction inspirante de leur 
Président Joffray Klorek et grâce 

à l’encadrement de leurs entraî-
neurs, le FCH a su relever de nom-
breux défis et porter haut les cou-
leurs de la ville.
Le moment a été marqué par la 
remise officielle des maillots de la 
Coupe de France à chaque joueur, 
un geste fort du Président pour 
immortaliser cet exploit.

Réception en l'honneur 
du FCH

REPAS FESTIF POUR  
LES AÎNÉS
La salle Europa a accueilli les aînés 
de la commune pour un repas festif 
organisé par la municipalité. Le maire 
Roland Balcerzak, accompagné de 
Céline Contreras, adjointe en charge 
du social, des élus municipaux et des 
membres du CCAS, ont veillé au succès 
de cette journée dédiée aux aînés. 
Les convives ont également été honorés 
par la présence de l’abbé Mathieu 
Schiebel, de l’abbé François récemment 
arrivé du Burkina Faso, et de la députée 
Isabelle Rauch, qui ont pris le temps 
d’échanger avec chacun.
Le repas, préparé par Le Tailleur du Goût, 
a été rythmé par l'animation musicale de 
l'orchestre Les Baladin’s Show.

Nouveau chapitre pour la Taverne Del Lupo !

A près avoir célébré son cin-
quantenaire (1973-2023), la 
Taverne Del Lupo s’apprête 

à écrire une nouvelle page de son 
histoire.
Elise et Daniel Acquistapace, après 
près de 20 ans de gestion passion-
née, passent le flambeau à Candice 
Carow, une jeune entrepreneuse 
de 24 ans déterminée à perpétuer 
l’esprit de ce lieu emblématique 
d’Hettange-Grande.
Créée en 1973 par Enio et Marinette 
Belardi, la Taverne del Lupo doit 
son nom à la légende du loup 
de Gubbio, apprivoisé par Saint 

François d’Assise. Ce lieu est rapi-
dement devenu un véritable point 
de rencontre pour les joueurs 
de cartes italiens et polonais, un 
espace de convivialité où le lien 
social se tissait naturellement.
Aujourd’hui, Candice Carow s’ap-
prête à reprendre le flambeau avec 
énergie et modernité, tout en res-
pectant les traditions et l’identité 
de cette institution.
Merci à Elise et Daniel pour ces 
années de dévouement, et bienve-
nue à Candice pour cette nouvelle 
aventure ! 

La municipalité a organisé une réception pour saluer le 
parcours exceptionnel du Football Club Hettange (FCH) 
en Coupe de France, où ils ont brillamment atteint le 
7e tour, une performance historique pour le club ! 
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Sainte-Barbe

CÉLÉBRATION PAR LES 
SAPEURS POMPIERS
Les sapeurs-pompiers volontaires ont 
honoré la Sainte-Barbe, en saluant 
courage, dévouement et engagement 
de leurs effectifs.
En présence des élus locaux, de la gen-
darmerie et de représentants départe-
mentaux des pompiers, le bilan opéra-
tionnel 2024 a été présenté avec :
• 903 interventions réalisées, dont 

792  secours à la personne, 53 incen-
dies et 58 missions diverses, grâce aux 
32 pompiers de l’unité (25 hommes et 
7 femmes).

Les distinctions incluent la promotion de 
Vanessa Lorrain au grade de sapeur de 
1re classe, ainsi que des médailles de 
mérite décernées au sergent Sébastien 
Derout, au sergent Julien Mathis, et au 
caporal Rémi Spieldener.
Un grand merci à tous pour leur enga-
gement quotidien au service de la 
communauté.

REPAS DE LA SAINTE-BARBE
Le restaurant Épices et Délices a 
accueilli près d’une centaine de par-
ticipants pour le traditionnel repas de 
la Sainte-Barbe, organisé par le CCAS 
de Hettange-Grande. En présence des 
élus, les convives ont savouré un menu 
gourmand comprenant du bœuf confit, 
gratin dauphinois, légumes, et tiramisu.
L’ambiance, animée par l'orchestre des 
Baladins avec des reprises des années 
80 à aujourd’hui, a fait vibrer la salle. Ce 
déjeuner festif a été une belle occasion 
de partage et de célébration dans une 
atmosphère chaleureuse.

CÉRÉMONIE PAR LA 
MUNICIPALITÉ
La cérémonie de la Sainte-Barbe s'est 
tenue place Philippe Stachowski, devant 
le monument des mineurs. 
Le Maire Roland Balcerzak, accompagné 
de Michel Hergat, Maire d'Entrange, a 
déposé une gerbe en présence d'anciens 
mineurs, de leurs descendants, ainsi 
que d’élus et habitants hettangeois. 
Le Maire a évoqué l'histoire des cités 
minières, l'immigration polonaise et ita-
lienne, ainsi que la mine Charles Ferdinand, 
située sur le territoire d'Entrange. La céré-
monie a été marquée par la Marseillaise, 
une minute de silence, et un moment de 
convivialité chez Épices et Délices pour clô-
turer cette journée de mémoire.

TÉLÉTHON

Les écoles solidaires !

L es cinq écoles de la ville ont uni leurs forces pour 
soutenir le Téléthon avec des actions menées fin 
novembre : collecte de livres, ventes solidaires, 

créations d’affiches… : chaque élève s’est impliqué 
pour sensibiliser et récolter des fonds.
Les dons collectés ont été remis en mairie en présence 
du Maire Roland Balcerzak, des élus, de l'Inspectrice 
de circonscription Pauline Mikolajczak, d'Annie Calvi, 
Conseillère pédagogique pour l’EPS pour la circons-
cription de Yutz, de Mme Blondeau et M. Jolivalt, repré-
sentants de l’AFM Téléthon, et bien sûr des directrices 
des 5 écoles ainsi que 56 de leurs élèves.
C’est la première fois à Hettange-Grande que cette 
action solidaire est menée dans les écoles en faveur 
du téléthon. Cette opération importante a permis de 
récolter une jolie somme et de très beaux dessins pour 
le Téléthon, mais aussi de sensibiliser les enfants à 
cette cause. 



Solidarité pour les 
animaux 

LA MUNICIPALITÉ SOUTIENT LA SPA DE THIONVILLE 
ŒUTRANGE 

Le 31 décembre dernier, le Maire Roland Balcerzak s’est rendu 
au refuge pour rencontrer l’équipe et remettre, comme chaque 
année, de la nourriture pour chiens et chats.
Le refuge est complet avec 93 animaux (chiens, chats, lapins, 
hamsters) en attente d’une famille aimante.
La municipalité rappelle l’importance de prendre soin de nos 
compagnons.
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UNE COLLECTE RÉUSSIE À HETTANGE-
GRANDE ! 
Le périscolaire de Hettange-Grande a lancé une 
collecte pour la SPA de Thionville, dépassant toutes les 
attentes grâce à la mobilisation des parents, habitants, 
et enfants. Paniers, couvertures, nourriture, jouets et 
matériel médical ont été amassés en grande quantité, 
améliorant les conditions des animaux en hiver.
L’opération a également sensibilisé les enfants au 
bien-être animal, grâce à l’intervention d’une bénévole 
de la SPA qui est intervenue pendant plus d’une 
heure auprès d’eux. Un grand merci pour cet élan de 
générosité qui profite aux animaux du refuge.
Cette initiative, une première, pourrait être reconduite 
face à son succès. Elle complète d’autres actions locales, 
comme celles du Club des Dames qui confectionnent 
chaque année des couvertures pour les animaux, ainsi 
que les dons effectués par la municipalité.
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Permis de louer et permis de diviser

Cérémonie des 
vœux au personnel 
municipal

La Ville de Hettange-Grande s’engage dans la lutte contre l’habitat indigne et insalubre par la mise 
en place de deux dispositifs bien distincts prévus par la loi n°2014-366 du 24 mars 2014 pour l’Accès 
au Logement et à un Urbanisme Rénové (dite loi ALUR).

PERMIS DE LOUER
Tout d’abord, la Ville souhaite mettre en 
place à compter du 4 avril 2025, l’Auto-
risation Préalable de Mise en Location 
(APML), communément appelée « permis 
de louer ». Cette autorisation concerne-
ra toutes les nouvelles mise en location 
d’un bien à usage de résidence principale 
dans un secteur déterminé par le Conseil 
municipal, où l’habitat est susceptible de 
se dégrader.

PERMIS DE DIVISER
Ensuite, dans un secteur différent, cor-
respondant aux quartiers plus résiden-
tiels – et afin de préserver une qualité 
minimale de logements –, la ville souhaite 
mettre en place l’autorisation préalable 
de travaux conduisant à la création de plu-
sieurs locaux à usage d’habitation dans un 
immeuble existant, aussi appelée « per-
mis de diviser ».
Cette autorisation sera également effec-
tive à compter du 4 avril 2025.

Ce dispositif permettra de vérifier que les 
divisions d’immeubles en plusieurs loge-
ments à usage de résidence principale 
respectent les règles de décence posées à 
l’article 6 de la loi n°89-462 du 6 juillet 1989.

Pour voir et télécharger l'ensemble des 
documents associés, rendez-vous sur le 
site internet de la commune, rubrique : 
Nos actions > Urbanisme, aménagement 
> Permis de louer et permis de diviser.

L e Maire, Roland Balcerzak, 
accompagné des élus, a 
réuni les employés muni-

cipaux pour un moment de 
partage et de convivialité.
Le Maire a profité de cette 
occasion pour dresser un 
bilan des actions menées à 
Hettange-Grande, tout en évo-
quant les projets et objectifs à 
venir pour notre commune.
Il a également exprimé ses 
vœux de santé, de réussite et 
de sérénité à l’ensemble des 
agents municipaux, en tenant 
à souligner leur implication, 
leur engagement et le travail 
de qualité réalisé au service 

de la collectivité et des habi-
tants, essentiel pour relever 
ensemble les défis de demain.
Il a ensuite mis à l’honneur 
2 agents municipaux :
Éric Distel, agent voirie et 
espaces verts depuis 2000, et 
Jean Luc Gerard, agent tech-
nique au service voirie depuis 
2004.
Tous deux ont reçu la Médaille 
d’argent pour leurs 20 ans de 
service public au sein de la 
collectivité.
Merci à toutes et tous pour 
votre investissement quotidien 
pour Hettange-Grande ! 
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Retour sur un Noël féérique !

Des décors écoresponsables et artistiques
Les agents municipaux, épaulés par 4 artistes 
bénévoles (J. Le Douarin, C. Cannata, R. 
Hermann, JJ Thomé), ont créé des décors 
enchanteurs à partir de matériaux recyclés. 
Lutins en bois, figurines 3D, maison en pain 
d'épices et cheminée en trompe-l’œil ont 
magnifié cette édition, offrant un spectacle 
visuel à couper le souffle.

Des animations magiques
Feux d'artifice, concerts, parades de Noël et 
balades à poney ont rythmé les trois week-
ends de festivités, avec des moments forts 
comme l'arrivée de Saint Nicolas ou les per-
formances de musiciens locaux tels que Top 
Fanfare, Nina Jack, ou encore Lillian Nawrot. 
Associations, commerçants et bénévoles ont 

également contribué au succès en proposant 
de la restauration avec les associations La 
Lyre, Handball, M’Danse, l’UIACAL, des miels 
locaux, ainsi que des activités pour tous, à 
l’image des cosplayeurs de l’association Il 
était une fois.

Un rendez-vous annuel confirmé
Cette édition, marquée par une forte 
affluence et une organisation remarquable, 
renforce la notoriété de Hettange Féérique 
comme un événement phare des fêtes de fin 
d’année. Un grand merci à tous ceux qui ont 
participé à cette réussite !
La municipalité donne rendez-vous en 
2025 pour une nouvelle édition encore plus 
féérique.

Hettange-Grande a brillé de mille feux cette année grâce à son 
événement incontournable : Hettange Féérique. Dès le 30 novembre, 
la Promenade féérique a ouvert ses portes pour émerveiller petits 
et grands, accueillant des milliers de visiteurs venus de France, 
d'Allemagne et du Luxembourg.
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Saint Nicolas 
et le Père Noël 
en visite dans 
les écoles

Spectacles de Noël

S a i n t  N i co l a s ,  a cco m p a g n é  d u 
Père Fouettard, du maire Roland 
Balcerzak et d’Aurélie Derout, 

adjointe aux affaires scolaires, a visité les 
écoles maternelles et primaires de la ville. 
Les enfants ont reçu des chocolats et des 
livres adaptés à leur âge, réalisés par l’au-
teure locale Orlane Tordo : "Pain d’épices 
à la recherche de Lilou" pour les plus 
petits et "Pain d’épices – à la rescousse !" 
pour les plus grands.
Les élèves ont remercié Saint Nicolas en 
chansons, créant une ambiance festive et 
chaleureuse.

Quelques jours plus tard, c’est le Père 
Noël qui a rendu visite aux élèves de 
maternelles. 
Avec sa hotte bien garnie, il a distribué de 
délicieux chocolats, créant des moments 
de joie et de gourmandise.
Les salles de classe étaient illuminées 
par les sourires émerveillés des petits, 
qui ont confié au Père Noël leurs rêves et 
leurs souhaits.

COUACS DE NOËL

Le Centre Europa de Hettange-Grande 
a vibré grâce à l’APEGP et à la troupe 
de théâtre La Maschera, qui ont orga-
nisé une journée conviviale et festive 
pour les familles, avec le spectacle Les 
Couacs de Noël le matin, suivi d’une 
lecture de contes pour enfants. 

Les plus créatifs ont pu participer à 
un atelier d’improvisation l’après-mi-
di, avant de retrouver une nouvelle 
représentation des Couacs de Noël 
et de conclure avec un spectacle de 
marionnettes.

Des animations pour tous
Tout au long de la journée, les familles 
ont profité d’ateliers créatifs, d’un stand 
photo, de maquillage pour enfants et 
d’une exposition des créations des 
maternelles et des CM2. Les visiteurs 
ont également pu se restaurer sur place 
avec un délicieux menu comprenant 
pâtes, crêpes, pop-corn et vin chaud.

L’HISTOIRE DES PIRATES 

Plus de 300 personnes, parents et 
enfants des accueils périscolaires 
Europa et Soetrich, ont embarqué 
pour une épopée extraordinaire avec 
le spectacle inédit « L’Histoire des 
Pirates », offert par la ville.
Ce moment unique a transporté petits 

et grands dans un univers de légendes, 
où magie et mystère ont fait vibrer le 
public. Avec des décors époustouflants, 
des effets spéciaux éblouissants et des 
artistes talentueux, ce spectacle a tenu 
toutes ses promesses pour devenir un 
souvenir inoubliable.
Les jeunes spectateurs ont eu la chance 
de devenir de véritables aventuriers en 
participant activement : chasse au tré-
sor, combats navals épiques et récits de 
bateaux fantômes… Tout cela dans une 
ambiance féérique !
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F ace aux problèmes de trafic 
intense avec 60 000 véhicules 
par jour, dont 17 000 à 20 000 

sur la rue Patton, la municipalité a 
mandaté le Cerema, expert public 
en gestion des territoires, pour 
analyser les flux et proposer des 
solutions adaptées.

Diagnostic et constats principaux :
•  Saturations importantes identi-

fiées à quatre intersections clés 
(rue du Soleil et rue du Bénélux, 
rue Patton et rue Chateaubriand, 
rue Patton et rue du Moulin, rue 
Patton et rue De Gaulle). 

•  Facteurs aggravants : lignes 
droites longues, stationnements 
inadaptés et comportements 
individuels (téléphone au volant).

•  Un trafic dense difficile à gérer, 
avec un passage moyen de 
1 500 véhicules par heure aux 
feux tricolores.

Solutions envisagées :
•  Optimisation des feux : cycles 

adaptés en heures de pointe 
(70 secondes) et régulation noc-
turne pour améliorer la sécurité 
et réduire les nuisances sonores.

•  Sensibilisation des automobi-
listes pour limiter les comporte-
ments retardant les flux.

Ce projet, jugé pertinent par le 
maire, a été réalisé avec le soutien 
financier de la région Grand Est et 
sera suivi d'actions concrètes dès 
le début de l’année, en partenariat 
avec le prestataire Citeos.

Étude de circulation à 
Hettange-Grande

Un Contrat Local de 
Santé pour le territoire

L a Communauté de Communes 
a signé un Contrat Local de 
Santé en présence de Maryline 

Sommier, Directrice adjointe de 
l’Agence Régionale de Santé.

Ce projet, piloté par le Maire Roland 
Balcerzak, vise à répondre aux 
besoins en santé des 22 communes 
(30 000 habitants) en attirant des 
professionnels de santé et en 
mobilisant élus, habitants et par-
tenaires (CHR, Région Grand Est, 
Département, CAF).

Objectifs du contrat : 
•  Diagnostiquer les besoins en 

santé : Élaborer un document pré-
cis pour répondre aux spécificités 

locales, notamment en matière de 
présence médicale.

•  Attirer des professionnels de 
santé : Proposer des solutions 
concrètes pour implanter méde-
cins et soignants sur ce bassin de 
vie transfrontalier.

•  Fédérer les acteurs locaux : 
Associer élus, professionnels 
de santé et habitants dans une 
démarche collaborative.

Accompagné par le cabinet SPQR, 
ce travail ambitieux devrait abou-
tir avant fin 2025. Il s’appuie sur 
le dynamisme du territoire, et sur 
des rencontres avec des figures 
majeures de la santé, comme le 
Sénateur Khalifé Khalifé et François 
Braun, ancien Ministre de la Santé. 

GEMAPI

Rétrospective 
des actions 
de la CCCE 
en 2024
Renforcement des aides contre les 
inondations
La commission Eau, Assainissement 
et GEMAPI a augmenté les 
subventions pour les batardeaux 
(jusqu’à 2 500 €€) et introduit une aide 
pour du matériel anti-inondation, 
comme des pompes et des sacs.

Gestion des crues
Les inondations de janvier et mai 2024 
ont confirmé l’urgence d’agir face aux 
risques climatiques. Deux études sont 
en cours : l’une sur le ruissellement 
et l’autre pour un Plan Intercommunal 
de Sauvegarde.

Entretien des cours d’eau et tra-
vaux sur la Kissel
Depuis 2019, la CCCE entretient 
8 km de berges par an, notamment 
à Hettange-Grande. En 2024, une 
canalisation obstruant la Kissel a été 
retirée pour limiter les inondations, 
restaurer la biodiversité, et améliorer 
les écoulements estivaux.

Travaux à venir
Des interventions retardées par les 
sols détrempés seront réalisées cet 
hiver ou au printemps 2025, incluant 
élagages et retrait d’embâcles.
Ces actions illustrent la volonté de la 
CCCE d’adapter le territoire face aux 
défis climatiques.
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Pose de la première pierre sur la zone 
d’activité communautaire des cellules Martel

Il aura fallu beaucoup de détermina-
tion pour débloquer ce dossier. Le Maire 
adresse ses remerciements à l’ensemble 
des acteurs politiques et acteurs de la vie 
économique : les élus de la municipalité 
de Hettange-Grande et de la communau-
té de communes, ainsi qu’à Monsieur le 
Sous-Préfet.

Un renouveau économique et com-
mercial en pleine mutation
La ville de Hettange-Grande, bien que 
confrontée à une érosion de son patrimoine 
commercial due aux dynamiques trans-
frontalières, à l'essor de la vente en ligne 
et aux difficultés de recrutement comme 
partout en France, connaît un regain d'ac-
tivité grâce à de nouveaux projets.
En 2024, plusieurs commerces ont fermé, 
notamment les boulangeries Limacher et 
Scherrer, et le salon de coiffure Maison 
71. Le restaurant Épices et Délices est 
également en vente. Ces fermetures 
reflètent les mutations des habitudes de 
consommation et les obstacles liés aux 
coûts d'installation élevés.

Nouveaux projets prometteurs 
Malgré ces difficultés, d’autres initiatives 
insufflent une dynamique positive, tels 
que l’installation de BL’S AUTO57, spé-
cialisé dans le négoce automobile, ins-
tallé dans les locaux Sandt, ou encore La 
Cave de Régusse qui est devenue La Cave 
Hettangeoise sous la direction d’Estelle 
Jost. En mars 2025, une salle de gym 
ouvrira rue des Ateliers. Au niveau de 
l’ancien parking LIDL, à côté de l’espace 
des entreprises, se construit également 
le pôle entrepreneurial destiné aux entre-
prises de Hettange et de la CCCE : il y aura 
une dizaine de bureaux, trois ateliers des-
tinés à la location et deux salles de réu-
nion. C’est une grosse valeur ajoutée pour 
Hettange, avec un gros potentiel, offrant 
un soutien aux entreprises locales.

Investissements structurants
Le supermarché MATCH a modernisé ses 
locaux, tandis que Mr. Bricolage a relan-
cé son activité avec une nouvelle gestion. 
La ZAC Vital Park proposera une vingtaine 
de cellules commerciales, dont 65 % sont 

déjà vendues, accueillant divers com-
merces et services médicaux, dont un 
contrôle technique, deux cabinets den-
taires, un opticien, un magasin dédié aux 
produits locaux, proposant des fruits et 
légumes en circuits courts, un boulanger, 
un magasin de vêtements, ainsi qu’une 
offre de restauration. Ce projet est ren-
forcé par des initiatives comme une salle 
culturelle multimodale, et des voies de 
mobilité douces.
Des investissements majeurs réalisés par 
des enseignes nationales viennent renfor-
cer l’attrait de la ville, tout en mettant en 
lumière son potentiel de développement.
Au-delà de son dynamisme économique, 
Hettange-Grande a su se transformer ces 
dix dernières années pour devenir une 
ville où il fait bon vivre. Les nombreuses 

initiatives d’embellissement urbain, cou-
plées à une programmation culturelle 
ambitieuse, renforcent son attractivité.
Ces événements d’envergure, tels que 
le festival Etrange Grande ou encore la 
Promenade Féérique, créaient un cadre 
propice à l’implantation de nouveaux pro-
jets commerciaux et culturels.
Hettange-Grande est indéniablement en 
pleine effervescence. La combinaison 
d’un commerce en renouveau, d’un posi-
tionnement géographique stratégique, et 
d’un dynamisme culturel remarquable 
dessine un avenir prometteur. 
Tout laisse à penser que la ville continue-
ra d’attirer des projets innovants et de se 
développer harmonieusement, renforçant 
ainsi son statut de pôle incontournable au 
sein de la région.

Cette zone au caractère ambitieux et à taille humaine a vocation à accueillir le secteur de la santé et 
de la restauration, ainsi qu’une salle culturelle, ou encore un contrôle technique.
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Bilan état-civil de l’année 2024

RECONNAISSANCES 05

NAISSANCES 44

MARIAGES 33

PACS 46

DÉCÈS 74

DECISIONS CHANGEMENT DE NOM 04

DECISION CHANGEMENT DE PRENOM 01

RECENSEMENT CITOYEN 79

CNI/PASSEPORTS (nombre de dossiers traités) 2450

ELECTEURS (Nombre inscrits au 31.12.2024) 5436

NOUVEAUX ARRIVANTS DÉCLARÉS DU 01.01 AU 31.12.2024 463

NOUVEAUX MÉNAGES DÉCLARÉS DU 01.01 AU 31.12.2024 113

POPULATIONS LÉGALES À COMPTER 
DU 01 JANVIER 2025 
Population municipale :  7768
Population comptée à part :    180

POPULATION TOTALE  :  7948

Décès
• GONÇALVES FERREIRA José 

décédé le 28/10/2024

• NADE née KLEIN Elisabeth 
décédée le 13/11/2024

• KLEIN Lucien décédé le 
18/11/2024

• POTUT Matthieu décédé le 
19/11/2024

• JAHNKE née KRZYWORZEKA 
Miecislas décédée le 21/11/2024

• CHRISTLER née CONSI Yvette 
décédée le 29/11/2024

• MECKERT née WINKEL Rose 
décédée le 12/12/2024

• BARTHÉLÉMY Claude décédé le 
12/12/2024

• NOËL Julien décédé le 19/12/2024

• LEDUR Alain décédé le 
21/12/2024

• KULIG Michel décédé le 
24/12/2024

• PROFETA née SCALMATO Filippa 
décédée le 27/12/2024

90 ans Flora MARX
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Mariages

Le 13 décembre 
ROY Maël & MESNAGER Erika 

Naissances

Elyo MEYER
Né le 02 novembre 2024

de Anthony MEYER
et de Laury SCHMITT

Camille PORTA 
Née le 17 décembre 2024 

de Romain PORTA 
et de Tetiana BURENKO

Aubin CHEVRIAU 
Né le 31 octobre 2024

de Guillaume CHEVRIAU 
et de Emilie TISSOT 

Giulia FORCA CRUDELI
Né le 23 novembre 2024

de Jacques FORCA  
et de Laetitia CRUDELI

Emile DOHOLLOU
Né le 08 décembre 2024

de Eliot DOHOLLOU et de Qi CHEN

90 ans Nicolas HEIN 100 ans Gina DANICIC




